

参議院厚生委員会議録第九号

昭和二十五年七月三十一日(月曜日)午後一時五十四分開会

本日の会議に付した事件

- 医師國家試験予備試験の受験資格の特例に関する法律の一部を改正する法律案(衆議院提出)
- 狂犬病予防法案(衆議院提出)
- 皇居前広場の保存問題に関する件
- 歯科医師國家試験予備試験の受験資格の特例に関する法律案(衆議院提出)

(出)

- 委員長(山下義信君) これより厚生委員会を開会いたします。

本日の日程は公報に出してあります通りであります。都合によりまして日程を変更いたしまして、先ず最初に医師國家試験予備試験の受験資格の特例に関する法律の一部を改正する法律案、これを上程いたしたいと存じます。御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

- 委員長(山下義信君) 御異議ないと認めます。前回提案者から提案理由の説明があつたのでございますが、この際提案者側から専門的な御説明事項がございましたら御説明を願いたいと思います。

○衆議院議員(大石武一君) 昨日この席において提案理由の説明をさして頂いたわけでありますが、この問題はよく見ますと非常に簡単な問題でござりますが、とかく誤解されやすい性質のものでございますので、諄いようでござりますので、諄いようでござります。

ざいますが、もう一度御説明申上げたいと存する次第であります。終戦後、樺太、朝鮮、満洲或いは中華民国、台灣、或いは南方地区より沢山の医者が内地に引揚げて参つたのであります。この医者の中にはいわゆる現地開業医という方が相当沢山あつたのでございます。これは簡単に御説明申上げますと、正規の医学校を卒業しないで、或いは医師の家に見習いをしておつて医術を修得して医者に転向した者、或いは衛生をやつておりましてそれによつて医術を修得して医師に転向したよだなものがございまして、これらのものは各現地において、あるいは朝鮮なら朝鮮、満洲なら満洲、朝鮮は朝鮮の総督府から、或いは満洲の大使館から、或いは中国の大使館等から免許を得ましてその土地において医業を行うことができた人々であります。しかし、このような人々は内地に帰つて参りますると、内地においては医業を行ふことができないわけでございまして、これらはこの特例試験を受けることができなかつたわけでござります。

従つて終戦後五年になりますが、これらの人々は医師として身を立てたいという熱烈なる希望をいたしておりながら、何ら医師として身を立てることができなかつたわけでござります。従つて誠にお氣の毒でござりますので、こういう人々を救済して生計の途を開き、その医療の技術を発揮させるために、彼らにも受験試験を与えようといふわけでこの法律案を作つたわけでござります。

この度の試験は前の特例と違いまして、これは予備試験でございます。前回の特例は予備試験委員の行う試験と申しまして、これは一回だけで合格すればそれで医者になれるのであります。が、今度は予備試験と申しまして、い

ざいますが、わは医科大学を卒業したといら認定の試験でございます。従つて現在の日本の法律に従いまして、この予備試験に合格しますと一年間のインター、いわゆる医者の実習をいたしまして、これに合格した場合において初めてこれらの人々も内地において医業を受けることができるような特例案を作つたのでござります。併しながらこれは恐らく厚生省の手落であつたろうと思ひます。不幸にして、外地と申しながら中華民国の中の蒙疆地区、殊に領事館の領域である蒙疆地区、或いは南方の方面の人々及び朝鮮区、或いは南方の方面の人々及び朝鮮の一部、医師試験の一部試験の合格者というようなものはこれから除外されたりまして、脱落いたしております。これまでこの度の法律案をここに提出いたしました次第でござります。

これによりまして、この度の法律案を作ることによりまして今まで医師の試験を受けることができなかつた人々も全部救われるわけでござりますが、これらの人々は医師の特例試験、いわゆる一回でやるあの特例試験を受ける人々は医師の特例試験、いわゆる二回でやるあの特例試験を受ける人は今まで通り特例試験を受けたのでござります。更にこの特例試験を受けることができるのですが、この特例試験といらものは五年間だけの経過措置でございまして、而も二年受験して二回落第すれば受けることができないのでございますが、この二回落第したのでございますが、この二回落第した人をもこの予備試験においては受験することができるようになります。この老婆心で

○藤森眞治君 一ヶ所お尋ねしたいのですが、只今の御説明はよく分つたのですが、中華民国（満洲及び蒙疆を含む）と書いてございますが、これには南方方面とか或いは戦争当時の広い領域に亘つておつた人、そういうのが全部含まれることになるございましたよ。ここには書いてございませんが、含まれるとすれば、どううふうな処置で含まれるようになるお考ございましょうか。その点を一つお聞かせ願いたい。

○衆議院議員（大石武一君） 只今のお話でございますが、実はこの法律案の中に、南方地区者で南方方面において医業の免許を受けておつた者をも附加されることに、実は初め草案を作つたのでござります。併し厚生省当局の者によりまして、これを入れて頂かなくてはよろしい、これは前にあの醫師法によりまして、厚生大臣の認定したものといたしましては広く解釈して、それに入れることにするから、これは屋上屋を重ねるから入れないで欲しい、必ず我々は予備試験を受けることができるといふ言質がありましたので、敢てこの法律案の中には入れなかつた次第であります。この点ははつきり速記録に留めて置いて頂きたいのであります。

厚生省におきまして、この予備試験を受ける場合は余りうるさいことは申さないことにいたしました次第であります。

○藤森眞治君 それについて尙、利害といつて甚だ語弊がありますが、一応厚生省側の御見解も承つて置きたいと思います。

○政府委員（東龍太郎君） 只今大石議員から御発言になりました通り、最

初本案を原案として私共の方にお話をありました際には、改正法律案の第二項として、外国の医学校卒業し、又は外国で医師免許を得た者のうち、医師法第十一條第三号及び第十二條に該当しない者も亦前項と同様とするといふのを附加えておられたのでございます。これは今藤森委員から御発言がありましたような特定の名前を挙げていませんが、その地区の者でも、該当者があれば試験が受けられるようにというお計らいを存じます。されど只今大石議員からも御説明がありました通り、外国の医学

は、これまで討論は終結したま

す。これは今藤森委員から御発言あり

りましたよ。そのときにおきました最も

適当と思う方法を講じたいと思いま

す。

○長島銀藏君 昨日歯科医師の引揚者

の懇情団の方にお目にかかるのであ

りますが、只今厚生省の保りの方のお

話をお聞きますといふと、非常に広い範

囲をこの中に入れてあるといふお話を

あります。これが主として学校とか、

その他の許可を取つた人のように私は

承知いたすわけでありますけれども、

軍で許可を取つた人がある。これは学

校とかあるいは総督府とかあるいは大使館

とかいうのでなくして、軍で取つた方が

ある。そういう方も包含して差支ない

といふ厚生省の御意見でしようか。そ

れをちょっと伺います。

○委員長（山下義信君） 全会一致でござります。よつて本案は原案通り可決

すべきものと決定いたしました。

それから本院規則第七十二條によります。よつて本案は原案通り可決

すべきものと決定いたしました。

それでは順次御署名を願います。

書には、多数意見者の署名を附することになつておりますから、本案を可と

された方は順次御署名を願います。

まず、委員長が議院に提出する報告

いたしたいと思います。

第一條の「この法律は、狂犬病の発

生を予防し」と書いてありますけれども、

狂犬病の診断は非常にむずかしい

ので、やはり狂犬病（或いはそれに類似した疑似症も、これに加えて置く必要はない）であります。

○衆議院議員（早田善松君） 狂犬病その他の伝染病も同じであると思ひます

が、発生予防ということが根本問題になるであろうと思います。

○委員長（山下義信君） 御異議ございませんか……御署名漏れはない

ものと認めます。

尚、本会議における委員長の口頭報

告の内容その他諸般の手続に関して

あるかといふことが、極めて鑑別が必

要になるわけです。そういうようなこ

とも引摺めこの法案を作ると、いうよ

うに考えたら如何でしょうか。

○有馬英二君 実際においては、よく

人に噛みつくような犬があつて、それ

を捕えますと、それが重症か疑似症で

あるかといふことが、極めて鑑別が必

要になるわけです。そういうようなこ

とも引摺めこの法案を作ると、いうよ

うに考えたら如何でしょうか。

○衆議院議員（原田善松君） 法の上か

おきましては、それの方にもやはり不公平にならんように、門戸を開きたいと存じますので、必要な年限、延長など

と呼ぶ者あり

ます。

○委員長（山下義信君） 御異議ないと認めます。それでは討論は終結したま

す。

○長島銀藏君 昨日歯科医師の引揚者

の懇情団の方にお目にかかるのであ

りますが、只今厚生省の保りの方のお

話を受けられますといふと、非常に広い範

囲をこの中に入れてあるといふお話を

あります。これが主として学校とか、

その他の許可を取つた人のように私は

承知いたすわけでありますけれども、

軍で許可を取つた人がある。これは学

校とかあるいは総督府とかあるいは大使館

とかいうのでなくして、軍で取つた方が

ある。そういう方も包含して差支ない

といふ厚生省の御意見でしようか。そ

れをちょっと伺います。

○委員長（山下義信君） 御異議ございませんか……御署名漏れはない

ものと認めます。

尚、本会議における委員長の口頭報

告の内容その他諸般の手続に関して

あるかといふことが、極めて鑑別が必

要になるわけです。そういうようなこ

とも引摺めこの法案を作ると、いうよ

うに考えたら如何でしょうか。

○衆議院議員（原田善松君） 法の上か

らは飽くまでも疑似症を認めておるわけでありまして、大体今お詎しになつたように、囁みつくと、いう大がある。併し、果して病毒を持つておるかどうか、ということは疑問であります。そういうものは注意をしなければなりませんが、そういうものを繫留をして、その診断を正確にいたしますか、或いは一定のブルでこれを抑留いたしまして、それによつて判定を下す、こういうふうな方法があり得る、と思いますが、目的いたしましては、疑似症もおつしやるような意味では含んでおるということを、御了承願いたいと思ひます。

こまになりますと、地域的な不足が出でて来るといふことも言えるであらうと思ひます。併し、大体において頭数が、これを総合的に考えて見ますと、一県に必ずしも経営ができないといふような頭数ではないと思います。事実上現調査いたしますことによつて、約百五万の犬が浮き上つて来るではなかろうかといふことが一つ。それから、昨日もいろいろ先生方の御意見も聴いたのでありますから、地方自治庁によつて、その幾分を町村団体にやらなければならぬであります。そこでなければならぬんと、これも一応そなへなければならんと思ひます。そういう意味からしますと、ますゞ、その金額が少くなるということが考えられるのであります。この点は大体頭数と睨み合せまして、その予算の裏付けによつて仕事ができ得るといふ見通しが一つござります。尚又予防治射をやります場合は、衛生関係の予防員であるとか、保健医自身におきましても実費の徴収はしてかまわないと思ひます。そういうもの等を合せますといふと、この保護の目的達成には別に支障を生じない。こういう考え方を持つておるものであります。

うなところへ行くというと犬が何十もいて、それが全部野良犬で所有者が殆んど分らん。そんなものを登録する人には殆んど出て来ないと私は思う。結局登録する数は、百万頭ありますても、殆んどその中の一部分しか登録しない。後は殺されるかどうかなつてしまふかも知れませんが、従つて登録数が少くなければ費用としては大変少しだけ集まらない。それに結局手数料を払うような人は非常な愛犬家であるか、或いは実際に非常に役立つ犬を持つておるかというような人で、それは少しくらい余計税の意味で払つても差支ないのでござりますから、結局もう少し余計徴収しないというと実際にこれが適用できないんじやないかと思いますが如何ですか。

○有馬英二君 第五條の第一項ですが、予防注射を六ヶ月毎に受けさせなければならぬとあります。毎に何回注射するということは書いてないんですが、何回注射するのですか。

○衆議院議員(原田繁松君) 六ヶ月毎でありますから、年に二回ということになります。

(理事小杉繁安君退席、委員長着席)

○有馬英二君 そちらすると毎年々々二回づつ何年間もそれは注射をしなければならないのですか。

○衆議院議員(原田繁松君) さよう考えておきます。

○有馬英二君 尚この注射に対する費用の問題でありますが、これは今度の生活保障制度の際にいすれ伝染病のところでいろいろ審議されると思いますが、あらゆる伝染病の予防が国費で賄われるというような希望がありますから、これもやはり一つの伝染病に準ずるものだらうと思いますから、注射料は国費でとるということと、犬の所有者には払わせないということにならんとも限らんと思うのであります。その点についてお伺いいたします。

○衆議院議員(原田繁松君) 誠に結構な御発言でございまして、私共も是非そういうように先生方にお願い申上げたいと思います。併し現在におきましては予防液等も相当高値を呼んでおり

の注射料を取つておるようであります。國の平均レベルが一頭百五十円くらいです。こういうことが今お話を通り国費賃を以て補つて頂くということになりますが、どうぞ一つ実現するようにお願ひ申上げたいと思います。

○委員長(山下義信君) 外に御質疑ございませんか。別に御質疑もないよと申しますから、御質疑はこれにて終了したものと認めて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(山下義信君) 御異議ないと認めます。それではこれより討論に入ります。御意見のおありの方々はそれにぞれ賛否を明かにしてお述べを願います。尚修正意見がございましたら討論中にお述べを願いたいと存じます。

委員長の手許まで藤森委員から修正案の提出の御通告がございましたから、この際藤森委員より修正案につきまして御説明を願いたいと存じます。

○藤森眞治君 若干修正したい点がござりますので、只今修正の案文をおお許にお届けいたしますから、御覽頂きたいと思います。

この修正案の第一点は、都道府県知事に犬の登録を申請して鑑札の交付を受ける場合には市町村長の手を経て行なうことにしたい。こういうことで、これはいろいろ手続上の簡素の点、或は将来、地方分権の点等を考慮いたしまして、こういふうにいたしたい、という考を持ったのであります。

第二点は、狂犬病にかかつた犬又は

は どしいこ行を知 らすこ さか止。 謂まれ入と まこと かすよもよ貴女、

なつております。現在までのところ極めて僅かの施設と、その他二十数万円寄附したとなつております。それからその次に、皇居前保存協会の趣意書が現にまだ皇居前には施設の積極的に設けたものはございません。その次に皇居外苑整備保存協力会の規約がついてございます。で前二者の、即ち皇居外苑整備奉仕会と皇居前保存協会の趣旨は、皇居の外苑の施設を整備するというのが仕事の主なる趣旨でございます。皇居外苑整備保存協力会の趣旨は、清掃、保護、手入の協力といふ趣旨になつております。大体簡単でござりますが……。

○説明員(石神甲子郎君) 皇居外苑整備奉公会の方は厚生省の事務担当と極めて密接に連絡をいたしまして、事業の内容に対しまして寄附の許可書も出ております。併しながら先程申しましてたように、まだ極めて僅かな仕事しかしてございません。皇居外苑整備奉公会が第一にできまして、その後に皇居前保存協会ができたのでござります。そのときも会長岩隈氏が私の方に参りましていろいろと連絡をとられましたが、連絡不十分の間にこの会が成立しております。従いまして私の方とは、誠に遺憾ながら意思が疏通していない点が多くございます。皇居外苑整備奉公会と、皇居前保存協会とは関係がございません。それから今の二つは、皇居外苑の施設の不備な点を整備したり、施設をやりたいという団体でございません。私達が、厚生省が今維持管理いたしております上に非常に痛感いたしましたことは、結局掃除に予算が足りないという点であります。掃除をしまして、草刈をいたしましたり、非常に地味な仕事でございまして、この方にはなかなか寄附を集められませんので、保存協会も整備奉公会も積極的に協力しておりません。現に最も外苑の汚なく見えましたのは、本年五月一日のメーデーの後でございます。勤労者があの広場を非常に利用しております。それらの関係より清掃に協力しようと、いろいろなことで話合いがありました。私達大体養成しましてできましたのが皇居前保存協会でございます。これはまだ会ができるたといふだけでございません。前との関係はないわけではありません。いざれも三者ばらくであります。

○理事(有馬英二君) これから厚生委員会を開催いたします。

本委員会に付託になりました歯科医師国家試験予備試験の受験資格の特例に関する法律案、これを議題にいたします。本法案に対し御質問ございましたら、どうぞ質問して頂きたいと思ひます。

○藤森寅治君 これは先程の医師国家試験予備試験の議題と大体同じ趣旨でござりますので、質問も同じことになりますし、質問を省略して直ぐ討論に入るようにしたいと思います。「異議なし」と呼ぶ者あり)

○理事(有馬英二君) 只今藤森委員から、質疑が大体盡きたものと認めて直ぐ討論に入るようになつて御意見がございましたが、御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり)

○理事(有馬英二君) それではこれより討論に入ります。どうぞ御意見のある方は御発言をお願いいたします。

○藤森寅治君 私はこの特例の法案に賛成いたします。これによつて相当受験資格の失われておつた人が救われるわけでありまして、非常に結構だと存じております。併しながら尙これによつても或いは救われないかも知らんような人も若干あるかと想像されますので、今後政府の方においても、そういう不幸な人を早く救済するという方針にお考へになるように希望いたしまして本案に賛成いたします。

○理事(有馬英二君) 外に……。

○山下義信君 先程審議会の席で、いろいろ本案の取扱について御研究になりましたが、ここに正式の御審議に相成りましたして、大変結構に思ひるのであります。私はこの機会に、本案に關係いたしまして、多年非常に苦労せられました関係者の方々が、さぞかし満足されることであろうと想うのであります。が、尙たま／＼この席にその関係者の人が見えておるようであります。この問題に関連いたしまして、私共の手許に、本案の発案者であります衆議院議員大石武一君に関しまして、いろいろ誤解の結果でありますよ／＼か、おだやかならん批判の文書等が本員等の耳に触れたのであります。事ここに至りますれば、その間の誤解等も解けたことであろうと思いますが、幸い速記がありまますので、関係者がこの席においてなるのでありますから、簡単に、何と申しますか、説明される意思がありますならば、その者に御発言を委員長よりお許しを願いまして、そうしてこの案の審議を進めて頂きたいと、かように希望いたしますので、討論のこの機会に発言をさせて頂くようになりたいと申します。私は本案に賛成をいたしましたものでござります。

いたしまして講題をいたしておつた者
でござりますが、この度、大石武一先
生の御法案に対しまして多少の誤解も
あつたことでござりますので、不穏
な、失礼な申分を報告、記載いたして
おきましたが、この点非常に自分が誤
つておつたことをはつきりと自認する
ことができましたので、この点誠に大
石先生並びに皆様に対し、先生方に
対して申訟ないと存しますので、ここ
において公式にお詫び申上げたいと思
います。どうかお許しを頂きたいと思
います。

○衆議院議員(大石武一君) 只今山下
委員の御丁寧なる御発言、並びに中富
君のいろいろなお言葉がありまして、
誠に感謝に堪えない次第でございま
す。私もつい、この問題について一生懸
命努力して参つたのでござります
が、つまらん誤解が因でつまらん誤解
を受けましたことに对しまして誠に残
念且つ恐縮に存じております。只今のお
取計らいによりまして全く私のこの
不快の念も冰解したした次第でござい
ます。今後も私この問題に、もつとく
こういう問題がございますが、この問
題の解決に努力いたす決心でございま
す。誠に有難うございました。

○理農(有馬英二君) 外に御討論はござ
いませんか。

○藤森清治君 討論は終結したので採
決に入つたら……。

〔賛成」と呼ぶ者あり〕

○理農(有馬英二君) それでは討論は
終結と認めまして、直ちにこれより採
決したいと存しますが、御異議ござい
ませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○理事(有馬英二君) それでは採決を行います。本案を原案通り可決することに御賛成の方の御起立を求めます。

〔総員起立〕

○理事(有馬英二君) 全会一致、可決と認めます。よつて本案は原案通り可決すべきものと決定いたしました。

それから本院規則七十二條によりまして、委員長が議院に提出する報告書には多数意見者の署名を附することになつておりますから、本案を可とされた方は順次御署名を願います。

多数意見者署名

山下 義信 小杉 繁安
井上なつみ 長島 銀藏
大谷 謙潤 中山 謙彌
池田七郎兵衛 河崎 ナツ
堂森 芳夫 藤原 道子
藤森 貞治 常岡 一郎
深川タマエ 松原 一彦

出席者は次の通り。	委員長	山下 義信君
	理事	小杉 繁安君
		井上なつみ君
		有馬 英二君

池田七郎兵衛君	長島 銀藏君
大谷 謙潤君	中山 謙彌君
河崎 ナツ君	堂森 芳夫君
藤原 道子君	藤原 一郎君
常岡 一郎君	藤森 貞治君
松原 一彦君	深川タマエ君
大石 武一君	原田 雪松君

衆議院議員

政府委員	厚生省医務局長 東 龍太郎君
説明員	厚生省公衆衛生局長 石橋 邸吉君
	厚生省公衆衛生局副長 石神甲子郎君
	厚生省國立公園部計画課長

参考人

中富 誠君

○理事(有馬英二君) 御異議ないと認めます。

それでは日程全部を終りましたので、本日はこれにて散会いたします。

午後四時三十四分散会